

# LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 23 de Mayo de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10  
Número suelto, 10 céntimos.  
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

## Suscripción nacional

Ya ha dado señales de vida la Junta auxiliar encargada de promover en este Archipiélago la suscripción nacional para atender al fomento de nuestra Marina y ayudar á los gastos de las guerras que sostenemos, dirigiéndose al público con la invitación que más adelante reproducimos.

Aunque las circunstancias por que atraviesan estas islas sean aflictivas, aunque la pérdida que sobre todo á Tenerife, le ha sido ocasionada por una reciente disposición que le ha privado imprevisoramente del más importante y saneado de los recursos con que contaba para hacer frente á los quebrantos que ocasiona la guerra, excitamos calurosamente á nuestros paisanos á que cada cual contribuya en la medida de sus fuerzas á ayudar á la patria en la lucha que se ve precisada á sostener contra la república norteamericana, en defensa de su honor y de la integridad de su territorio.

Pobres somos, quizás sea ésta la provincia que tenga menos recursos en la nación española; pero de nuestra pobreza debemos sacar cuanto sea posible para ayudar á la madre patria, no solamente prodigándole nuestra sangre, sino entregándole los pequeños recursos de que podamos disponer. Que nos los devuelva ó nó en tiempos más prósperos, fomentando nuestros intereses, siempre nos quedará la íntima satisfacción de haber cumplido con un deber filial, con el deber de todo buen ciudadano, que consiste en dar á la madre común, al exigirlo las circunstancias, cuanto de ella hemos recibido; la existencia y los bienes que poseemos.

De esperar es que la provincia de Canarias, á pesar de la escasez de sus recursos, no figure la última en la cuantía de las ofrendas que los españoles hacen á la patria.

«Santa Cruz de Tenerife, Mayo, 1898.  
Señor....»

Por R. D. de 14 del pasado mes el Gobierno de S. M. ha abierto una suscripción nacional voluntaria, para atender al fomento de nuestra Marina y á los gastos que ocasiona la guerra con la República norteamericana, disponiendo la creación de Juntas provinciales auxiliares de la Central.

La constituida en esta Capital, cumpliendo con los honrosos deberes que se le han encomendado, no titubea en dirigirse á usted esperando confiadamente que ha de contribuir, en la medida de sus fuerzas, á tan patriótico objetivo.

España ha recogido el reto lanzado por los Estados del Norte América, y se apresura á rechazarlo dignamente, como corresponde á su historia y á sus tradiciones, á su gloria militar y al valor de sus hijos. Deber ineludible es prestarle cuanto apoyo requiere tan gigante empresa. Exhausto el Tesoro público por los cuantiosos gastos de las guerras coloniales, es preciso allegar recursos para sostener esta nueva en que el honor se halla empeñado. El Ejército y la Marina se apresurarán á reverdecer nuestras glorias y á que salga victorioso el pabellón español; más para ello es menester un supremo esfuerzo nacional, en el que las cuantiosas sumas que aporte el potentado, se unan al modesto óbolo de los desheredados de la fortuna.

Si á todos, como no puede menos, han de afectar igualmente las alegrías y las tristezas, las prosperidades y las desdichas de la Patria; si el golpe rudo que se aseste á la honra y á la integridad nacional ha de herir igualmente á todos, si los laureles de la victoria ó los sinsabores de la derrota han de ser para todos; si, en una palabra, el resultado, próspero ó adverso de la contienda ha de afectar, por entero, al glorioso pueblo español; deber de todos es acudir presurosos al llamamiento que la patria hace en estas críticas y azarosas circunstancias.

No es llamamiento individual ni colectivo,

de grandes ni pequeños; es llamamiento general que se hace á todos y cada uno; es que España necesita del concurso de sus hijos y á sus hijos lo pide por igual.

El Archipiélago Canario nunca se ha mostrado sordo á la voz del patriotismo y del deber: hoy que sobre él se hallan fijados los ojos de nuestros enemigos, sabrá como siempre demostrar su adhesión y su amor á la bandera española. Orgullo y prez de sus hijos son los gloriosos timbres que ostenta su escudo, unos ganados con la sangre vertida en defensa de la integridad de la Patria, otros ganados con el apoyo prestado á sus hermanos.

En las épocas de infortunio y de quebranto es cuando se prueba el valor contra los rigores de la suerte. Terrible momento es el que atravesamos; pero estrechamente unidos, teniendo de nuestra parte la justicia y el derecho y con el auxilio de la divina providencia, podremos contrarrestar los graves males que nos amenazan.

La Junta, pues, no duda de su acendrado patriotismo y espera que ha de cooperar á tan magna empresa.

Quedamos atentos afectísimos seguros servidores Q. B. S. M. El Presidente. † Nicolás Obispo de Tenerife.—El Capitán General, Mariano Montero.—El Gobernador Civil, José Sanmartín.—El Comandante de Marina, Ginés de Paredes.—El Delegado de Hacienda, Ricardo Gutiérrez.—El Presidente de la Diputación provincial, Juan Febles.—El Alcalde de esta Capital, Pedro Schwartz Mattos.—Director de la Sucursal del Banco de España, César Rodríguez.

Los donativos se ingresarán en la Sucursal del Banco de España y en los pueblos donde ésta no existe serán entregados al depositario que designen las Juntas Municipales.»

## Un artículo notable

(Conclusión)

Desde el punto de vista del equilibrio internacional, la intromisión de los Estados Unidos en las Antillas sería en extremo inquietante.

No solo quedarían amenazados los restos de los antiguos dominios coloniales de Europa, si que la situación de la América central y meridional se hallaría alterada profundamente.

Eso sería el bloqueo de Méjico, Guatemala, Nicaragua, Colombia y otras Repúblicas americanas por los Estados Unidos.

Podrá denigrarse cuanto se quiera á las naciones de origen latino; más no podrá ocultarse que aún ocupan éstas una gran parte del mundo y hacen, ciertamente, buen papel.

Desde hace veinte años, Méjico, por ejemplo, viene estando mejor administrado que los Estados Unidos.

La América del Sur, la América central y Europa tienen, pues, extraordinario interés en prevenir el desbordamiento de los yankees en las Antillas, por grandes que sean sus méritos.

Apesar de todas las censuras dirigidas á las naciones latinas y de su pretendida decadencia, conservan intacta una de las virtudes que constituyen la salvaguardia de los pueblos: el patriotismo.

Jamás entregan un territorio sin combatir hasta el último extremo, aunque esté de su parte la debilidad, aunque no vean la perspectiva del éxito; esa tenacidad es un honor para ellas.

Además, es un servicio prestado á la civilización general; si un gran pueblo quiere arrebatar territorios á otro más pequeño, es preciso que luche; los ganará sin duda, porque es más fuerte, costándole mucho dinero y mucha sangre. Estos sacrificios le quedarán en la memoria y le preservarán durante veinte ó treinta años de la presunción y de la arrogancia, tan comunes á los fuertes y á los jóvenes.

El resultado de la guerra entre los Estados Unidos y España no será du-

doso; más, probablemente, durante muchos meses, aquella nación sufrirá enormes perjuicios en su comercio, en su industria, en su ejército y en su Marina.

A menos que los Estados Unidos no consigan vencer por el hambre al ejército de 100.000 españoles que hay en Cuba, tendrán necesidad de hacer un gran esfuerzo para triunfar de los soldados españoles, de esas tropas famosas en los siglos XV al XVIII, y que parecen no haber perdido ninguna de sus antiguas cualidades.

Por terrible que sea una guerra, y nunca deploraríamos bastante la que se avecina, acaso resultara beneficioso el que los Estados Unidos, pueblo joven y exuberante, experimentara lo que es una guerra con una nación europea, aunque no sea ésta de primer orden y se encuentre ya casi agotada.

Si los norteamericanos mantienen su ultimatum, no censuramos á España el que mantenga sus derechos.

Hay momentos en que una locura heroica—Francia lo ha demostrado después de la pérdida de sus ejércitos en 1870 y 1871,—es un deber y un acto de previsión en los pueblos.

Cediendo España á las pretensiones de los Estados Unidos, retirando sus tropas de Cuba y entregando la isla á los yankees, el Gobierno español quedaría profundamente desacreditado, la dinastía veríase en situación difícil, la Península ibérica convertiríase en un caos. No hay Gobierno español que acepte responsabilidad de ese género.

Suponiendo por el contrario, que la guerra estalla, aceptándola virilmente España, acaso se le ofreciera modo de dar solución honrosa y definitiva á sus dificultades en Cuba.

No es seguro que saliera esa nación debilitada de la lucha. Aun desde el punto de vista económico, si bien es verdad que durante algunos meses tendría que llevar á cabo grandes gastos, al menos sería el término de sus sacrificios. A salvo el honor, establecida la unión en la Península, desaparecida la causa de innumerables sacrificios pecuniarios, España tendría probabilidades de reconstituir en cierta medida su situación financiera y económica.

Esperemos, sin embargo, que la guerra no haga su aparición; más si nos equivocamos, la lucha tendrá algunas compensaciones para España.»

## Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 21—6'15 t.

Como indicaba en mi telegrama de ayer, la cotización de los fondos del Estado ha seguido mejorando en la Bolsa. También han bajado los cambios, si bien no creo que esa baja se acentúe por ahora.

El Interior ganó un entero y 40 céntimos, el Amortizable 25 céntimos, las Cubas de 1886 50 céntimos y las acciones del Banco de España nueve enteros.

Nótase igual tendencia en el Bol-sín.

Madrid 21—9'30 n.

Ha llegado de París el ministro electo de Estado Sr. León y Castillo.

No se sabe todavía si jurará ese cargo ó permanecerá en la embajada de París.

De la Habana telegrafian que una partida rebelde atacó á Güira Melena. Los voluntarios que la guarnecían y algunos soldados, rechazaron á los insurrectos, causándoles muchas bajas. Nosotros tuvimos dos muertos.

En la provincia de Matanzas una columna en operaciones alcanzó una partida batiéndola y dispersandola. Dejaron en el campo numerosos muertos.

Madrid 21—10 n.

En telegramas de la Habana se espresa que llama la atención de que mientras que hay encuentros con los rebeldes en Occidente, por la parte oriental permanezcan estos pasivos.

Respecto al primer cuerpo de ejército, se ha dado orden de que se sigan las operaciones contra los rebeldes con toda energía.

Las Cámaras insulares prosiguen tranquilamente sus tareas.

Coméntase en toda la isla con indignación que los buques yanquis que atacaron á Guantánamo arbolasen la bandera española á fin de poder acercarse á la boca del puerto sin ser hostilizados.

El general Macías participa al Ministro de Ultramar que no ocurre novedad en Puerto Rico.

Madrid 21—10'10 n.

El nuevo ministro de Marina señor Auñón, despliega gran actividad.

Visitará los departamentos para activar los preparativos navales.

Todos los esfuerzos dirigiéndose á terminar los buques cuya construcción está adelantada, trabajándose día y noche con doble personal prescindiéndose detalles para que naveguen pronto y suspendiéndose entre tanto otras obras más demoradas.

Espérasele en Cádiz para ultimar los arreglos de la escuadra que irá á Filipinas al mando del contralmirante Cámara.

Seguidamente se formará en aquel puerto una tercera división naval.

Madrid 21—11'55 n.

**BOLSA**

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 48'65.

Id. id. exterior, á 60'10.

Id. amortizable 6'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, á 1886, 62'25.

Acciones del Banco de España, á 326'50.

**CAMBIOS**

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 81'00 por 100 P.

Madrid 22—9 n.

Considérase seguro que el diputado gamacista Sr. Sánchez Guerra, será nombrado subsecretario del ministerio de Ultramar.

El Sr. Romero Girón ha manifestado que acometerá una amplia reforma en el ministerio de Ultramar.

Reducirá las dependencias, en vista de que la mayor parte de los asuntos que antes corrían á cargo de ese departamento, son resueltas hoy por las cámaras insulares de Cuba y Puerto Rico.

Madrid 22—10'5 n.

En la sesión de ayer se promovió un ruidoso incidente entre el diputado de la Unión conservadora Sr. Vizconde de Irueste y el Sr. Bores y Romero.

Este último en defensa de su tío el Sr. Romero Robledo, desmintió los conceptos que el primero vertió contra aquel político.

Al salir del salón de sesiones, se renovó la cuestión y designados padrinos por ambas partes, arreglóse satisfactoriamente el asunto por medio de un acta.

Madrid 22—10'15 n.

Circula el rumor de que Alemania se aliará con Inglaterra y los Estados Unidos contra el resto de Europa.

Algunos periódicos franceses y rusos defienden la idea de una estrecha alianza entre las razas eslava y latina contra la anglo-sajona.

Dúdase que Alemania se separe de la triple alianza y se ponga además resueltamente contra Rusia.

Madrid 22—10'30 n.

Recíbense cablegramas oficiales de Puerto Rico en los que se participa que reina allí completa tranquilidad.

Trabájase activamente en completar la defensa de las costas y en la instrucción de los voluntarios.

Hállanse á la vista de la isla algunos barcos yanquis.

Hay la mayor unión entre los diversos partidos que apoyan la causa española.

Madrid 22—10'45 n.

Nuestro cónsul en Hong-Kong trasmite por el cable noticias de Filipinas que le comunican desde las Visayas.

A consecuencia de las gestiones del Capitán general Sr. Augusti, ha variado la actitud de los tagalos para con los españoles.

Aquellos muéstranse decididos á defender la soberanía de España contra los norteamericanos.

La escuadra del almirante Dewey sigue frente á Cavite, sosteniendo el bloqueo de Manila.

La población ha recobrado su aspecto habitual.

Hay buques de guerra franceses, ingleses y alemanes en el puerto y se esperan otros, procedentes de las estaciones navales de China y dos cruceros japoneses.

Sin confirmarse el rumor de que dos buques yanquis hayan ido á atacar á Ilo-Ilo.

Madrid 22—10'50 n.

Telegrafian de la Habana que dos

cañoneros yanquis llegaron frente á la Isabela, puerto próximo á Sagua la Grande.

Trataron de desembarcar una expedición, pero nuestras tropas después de un reñido combate rechazaron las fuerzas americanas con grandes pérdidas.

En las Villas se han presentado á indulto varios insurrectos que hablan del desaliento y desunión que reina entre ellos.

Madrid 22—11 n.

Telegramas expedidos desde Nuevo-York á París y Londres, aseguran que por fin acaba de llegar á Cayo Hueso la escuadra del almirante Sampson después de buscar infructuosamente á la escuadra española.

Nótase gran movimiento en aquel puerto, donde entran y salen continuamente transportes y avisos.

Todo indica que se está preparando una importante operación de guerra.

Las deficiencias de la administración militar norteamericana son objeto de muchos comentarios.

Madrid 22—11'50 n.

Hoy ha llegado á esta Corte el señor Deschamps, capitán del *Montserat*, que ha regresado de Cuba con toda felicidad, rompiendo por dos veces el bloqueo de la escuadra norteamericana.

Se le tributaron ovaciones entusiastas tanto en el puerto á que arribó, como en las estaciones de la línea férrea.

En la estación de Madrid el entusiasmo ha sido inmenso.

El público lo acompaña á la casa del marques de Comillas, á donde fué á presentarse.

Será objeto de merecidas distinciones.

Madrid 22—12'15 n.

El Sr. León y Castillo regresará á París, tan pronto conferencie con el nuevo ministro de Estado, al que quiere enterar personalmente de las importantes negociaciones que sigue en París.

Por unos se cree que estas negociaciones son seguidas con varias potencias extranjeras ya referentes á alianzas ó intervención en la guerra hispano americana y por otros se sospecha que el doctor Betances representante de los insurrectos cubanos en París, intervenga en ellas.

Madrid 22—12'20 n.

Asegúrase que mañana designará el Sr. Sagasta el nuevo ministro de Estado.

Circulan distintas versiones acerca de quien será el elegido; pero los candidatos que tienen más probabilidades son el antiguo subsecretario del ministerio de Estado Sr. Gutiérrez Agüera y el duque de Almodovar del Río, al que Sagasta tiene hace tiempo ofrecido una cartera.

Madrid 22—12'35 n.

La prensa de Berlin lamentase hoy de la falta de unidad que se advierte en Europa respecto al juicio que merezca la conducta de los yanquis en el conflicto hispano-americano.

Hace resaltar, sin embargo, que Inglaterra se encuentra sola, frente al resto de las naciones europeas.

Estas declaraciones vienen á desvanecer los rumores que atribuían diversa actitud al imperio alemán.

Sábese que Austria sigue activa correspondencia diplomática con las demás potencias.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

## Plato del día

Anteayer tuvieron lugar las oposiciones á la plaza de Músico mayor del batallón Cazadores Regional núm. 1, vacante por la traslación del Sr. Manchado.

Llevadas á paso de carga, puesto que estamos en guerra, terminaron á las pocas horas.

Naturalmente, en el primer ejercicio de los dos de que constan aquéllas, quedaron reprobados los hijos de esta isla que se presentaron. Era natural que así sucediera.

Y decimos que era natural, porque Tenerife que anda ahora con mala suerte en todo ¿Como la habia de tener buena para alguno de sus hijos, en esas oposiciones?

El agraciado con la plaza disputada, el Sr. Darana—persona competente, por otra parte, según nos informan—vino de Las Palmas á tomar parte en estas oposiciones.

En las anteriores también vino de allá el Sr. Manchado y se llevó la plaza disputada.

Ahora nos llega de allí el Sr. Darana y también se calza la prebenda.

No hay duda que la fortuna que falta hoy á los que vienen de Tenerife, sobra á los que pasan por Las Palmas.

Propongo pues, que se varíe aquél refrán que afirma que por todas partes se vá á Roma.

De hoy más deberá decirse que el camino recto y seguro para ir á Roma pasa por Las Palmas.

Como también pasa la ruta por la que se puede ir á Londres sin prohibiciones ni contratiempos.

Hablen por nosotros las cajas de *potatoes* que ayer llevaba el vapor frutero *Wassan*, procedente del puerto de la Luz.

Asegúranos los que pudieron verlas que iban greladas de risa acordándose de cierta Real orden, fecha 6 de los corrientes que prohibía su exportación.

Como la soberana disposición no trajo el correspondiente *exequatur*, no se ha cumplido cabe el Guiniguada.

Lo mismo sucedía en tiempos de los monarcas absolutos, cuando daban disposiciones contrarias á fueros.

Se acata; pero no se cumple, decían los aforados.

Y lo hacían mejor que lo decían.

Y, á propósito del que en Las Palmas dá el *exequatur*, ó del que dá la hora ó como ustedes gusten, se recordará que LA OPINION pronosticó desde luego que no aceptaría el ministerio de Estado.

El hombre que descubrió el sexto sentido, el de hacerse cargo de las cosas, se ha hecho cargo de que el ministerio de Estado, sobre todo en estas circunstancias, le viene ancho á sus aptitudes y ha dado con ello prueba de sentido común.

Además, ya está viejo para que le repitan los mareos de antaño.

Mejor se está el allá, libre de responsabilidades, cabildeando con el Doctor Betances—honorable laborante que representa en París á los filibusteros cubanos—acerca de la manera de pactar con los Máximos, Calixtos, Periquitos y Panchos de la manigua la forma más honesta posible de liquidarle á Sagasta *eso de Cuba*.

¿Y en resumen, cual es el plato del día entre esa variedad de platos? dirá seguramente el curioso lector.

Pues León y Castillo, que es la base de todas esas composiciones más ó menos musicales que unos las saborean y otros... las huelen, desde la de *potatoes* exportables, que es *música prohibida*, hasta las negociaciones con Betances, que van á ser *música celestial*. Y... hasta de músicos y de músicas que disuenan en la situación que atravesamos.

## CRÓNICA

A los reservistas movilizados recientemente en esta provincia á causa de la guerra con los Estados Unidos, se les ha respetado en los destinos que desempeñaban ya en las oficinas del Estado, provincia y municipios, ya en casos particulares, *las de extranjeros inclusive*.

Esa resolución ha merecido la aprobación general y no le han faltado los plácemes de la prensa.

Conocemos, sin embargo, un caso especial en que no se han guardado esas consideraciones que impone un deber patriótico.

Al reservista de esta Capital, Manuel Delgado, portero de la Administración principal de Puertos-francos, le han quitado su humilde empleo, por haber sido movilizado.

Es hijo único de viuda pobre á la que sostenía con su *pequeño sueldo* y se dá la circunstancia de que casi al mismo tiempo de quedar cesante, recibía la noticia de que otro hijo que tenía en el ejército de Cuba, donde había ascendido á sargento, había muerto en el campo de batalla defendiendo á su patria, mientras que al único que le queda le privaban de su humilde empleo y á ella de su subsistencia (por servir á esa misma patria).

Y naturalmente, en lugar del reservista, hijo de esta Capital y del que nos ocupamos, ha sido nombrado un sujeto de Gáldar (Gran Canaria).

A dar cuenta de este hecho no nos impulsa la pasión política, porque ni el Delgado ni ningún otro oficinista de Puertos-francos pertenecen al partido conservador. Nos mueven los puros sentimientos del patriotismo.

Al Sr. Gobernador civil, que consideramos un buen español y que seguramente ignorará este suceso, se lo participamos confiando que remediará el daño injustamente causado.

Ayer salieron desde la Orotava y la Laguna fuertes destacamentos de los batallones de la reserva movilizada números 1 y 2 á guarnecer los puntos estratégicos de las costas de esta isla.

Razones de prudencia, fáciles de comprender nos impiden detallar los puntos ocupados por dichos destacamentos y las fuerzas de que estos se componen.

Aplaudimos una medida tan favorable para la defensa de esta isla.

Ahora ya no sólo es conveniente, sino que se impone, la construcción de una línea telefónica ó telegráfica que una todos los pueblos de la isla para poner en inmediata relación todos esos destacamentos con los centros militares.

Nuestro querido amigo y correspondiente en el pueblo de Arico, D. Celedonio Delgado y Garcia, ha pasado por el dolor de ver morir á su hija Rosario preciosa niña de corta edad que constituía el encanto de sus padres.

Acompañamos al apreciable amigo en el sentimiento que experimenta por tan sensible pérdida.

El Sr. D. José Ruiz Arteaga ha donado para las cocinas económicas un saco de arroz y un balde de manteca.

El Sr. Alcalde ha dispuesto que se distribuyan por mitad entre ambos establecimientos.

También los Sres. D. Tomás Sanjuán y D. José Elvas han entregado al Sr. Alcalde, por conducto de D. Ezequiel Mandillo, 25 pesetas y 2'50 respectivamente para que se inviertan en bonos de las cocinas económicas.

Esta mañana fondeó en este puerto, procedente de Cádiz y escalas, el vapor español *Anita*, con carga general y provisiones de guerra para esta plaza.

¿Qué pasa en Puertos francos?  
¿Se han rendido las cuentas de estos

últimos meses en los plazos que marca el reglamento?

Anúnciase que de un día á otro habrá importantes variaciones en el personal de aquellas oficinas.

Nada tenemos que ver con las cuestiones internas de los fusionistas, pero si con el perjuicio que los intereses de esta isla, así como los de la provincia, puedan sufrir.

Arregle quien deba y pueda lo que esté desarreglado. De lo contrario, á pesar de la tregua que imponen las circunstancias, nos veremos obligados á tomar cartas en el asunto.

Entre los pertrechos de guerra que trajo el vapor *Anita*, figuran ciento y tantas cajas de pólvora para esta plaza y más de setecientas para Las Palmas. Naturalmente.

La explosión del polvorín de San Julián en Cartagena da mucho que pensar. El que tiene tienda, que atienda.

Mucho ojo, que toda la vigilancia es poca en los actuales momentos.

Copiamos de nuestro estimado colega *La Voz Icodense*:

«Parece que rozamientos entre el alcalde y secretario han obligado á este á presentar renuncia de su cargo.

¿Qué hay en el consistorio?  
El tiempo dirá.»

En todas partes cuecen habas.

En la vecina ciudad de la Laguna, el alcalde suspendió de empleo y sueldo al secretario y cuatro empleados de la secretaría.

El Ayuntamiento, es decir los dos regidores que asistieron á una sesión de segunda cita, dicen que aprobaron la medida.

Ahora parece que se alzó la suspensión al secretario y dos oficiales, quedando los demás en entredicho.

El respetable comerciante de Londres, Sr. Campion, ha donado, con un desprendimiento que le honra, la importante suma de 1.000 pesetas para socorrer á las familias de los reservistas movilizados.

Su representante en esta isla Sr. Carpentier, tiene el propósito de entregar 500 pesetas á la cocina económica de la Tienda Asilo, de esta Capital y las 500 restantes al Alcalde del Puerto de la Cruz, para socorro de las familias más necesitadas.

Anoche estuvo muy concurrido el paseo en la Alameda del Príncipe, que fué amenizado por la charanga del batallón Regional, número 1.

Nos informan que el 18 tuvo lugar en la Laguna una reunión de los fusionistas que acaudilla el Sr. Conde de Siete-fuentes, acordándose rogar á dicho señor continúe á su frente, disistiendo, por tanto, de los propósitos de retirarse de la política que se le atribuye.

Dada la dificultad que va á presentarse, por falta de locales, en algunos puntos donde se situarán los destacamentos destinados á vigilar las costas de esta isla, creemos que se dispondrá la remisión de tiendas de campaña.

Suponemos que habrá suficiente material en Tenerife; pues en alguna otra isla abunda, según se nos dice.

D. E. P.

El 16 del corriente fué aplastado por una piedra, en el puente que se construye por los rematadores de la carretera en el barranco del Preceptor en Icod, D. Manuel Ramos y Alba, que dirigía los trabajos, quedando muerto á los pocos instantes.

Según vemos en el estimado colega *La Voz Icodense*, al funeral del infortunado Ramos Alba que tuvo lugar en la Iglesia Parroquial de aquella Villa el día 17, asistió el cuerpo de voluntarios, al que pertenecía, habiendo sido de los primeros en alistarse.

Ya se entregó á los voluntarios de Icod el correspondiente armamento.

¡Bien por los icodenses y su patriótica iniciativa!

En la noche del sábado terminó, con rebaja de precio, la rifa de objetos del Bazar organizado para atender á las necesidades de la guerra, obteniéndose un producto de 174 pesetas, que unido á la recaudación de las noches anteriores llega á la suma de 7.096 pesetas.

En breve formará y publicará la comisión la cuenta de ingresos y gastos del indicado Bazar, realizados con tan favorable y satisfactorio éxito.

Los premios que no se hubieren reclamado pueden recogerse en la accesoria de la casa número 1 de la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo, hasta el 26 del actual.

El apreciable colega *Hespérides*, de la Orotava, publicará en breve un número extraordinario destinando el pro-

ducto líquido de la venta al socorro de las familias pobres de los reservistas movilizados.

También se ha inaugurado en dicha Villa, con el mismo patriótico objeto, un Bazar que promete dar excelente resultado.

Los colegas de aquella población insertan la relación de los donativos hechos con aquel objeto y entre los nombres de los donantes nos complacemos en ver los de extranjeros como Mr. y Mrs. Sidney Douglas-Crompton, Miss Mandwal, Mrs. Jhon K. Gregory, Mrs. G. W. Strettell, Mrs. Boreham, Mrs. Wethered, Mr. Chodzko, Miss Haynes, Mr. R. E. Haid y otros.

### Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

21 DE MAYO

592-65 Vapor italiano *Sud América* de Colón y escalas, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Génova y Barcelona, despachado por D. Pedro Ravina.

593-66 Vapor inglés *Wazzan*, de Londres y escalas, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para su primitiva procedencia despachado por Hy. Wolfson.

22 DE MAYO

594-67 Vapor inglés *Susu*, de Icod y Garachico, con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Elder Dempster y C.<sup>a</sup>

595-68 Vapor español *Anita*, de Cádiz y escalas, con carga general para esta plaza; toma carbón, agua y víveres y sale para su procedencia despachado por D. José Ruiz Arteaga.

### Registro civil

21 MAYO

NACIMIENTOS

No se inscribieron.

DEFUNCIONES

No se inscribieron.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

### Sección Religiosa

MAYO 23

*Santo de hoy*.—La Aparición de Santiago Apóstol.

*Santo de mañana*.—S. Juan de Prado. Cuarto creciente el 28 á las 4 y 9 m. de la tarde en Virgo. Vario: Nubes.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO  
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

### Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY  
Barómetro reducido á cero . . . 762'31  
Termómetro á la sombra . . . 21'4  
Tensión del vapor . . . 9'0  
Humedad relativa . . . 47'7  
Viento . . . N. W.  
Fuerza del viento . . . I.  
Cielo: parte cubierta, décimas . . . I.  
Temperatura máxima de ayer . . . 26'0  
Id. mínima de anoche . . . 17,9  
Estado del mar . . . Llano  
Lluvia en las últimas 24 horas:  
milímetros . . . 0'0

# Juan Croissier

## SASTRE

### Sol, 20

Se necesitan operarias.

1747-4

### SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732

Castillo, 27.

PAPAS ESCOJIDAS. Se venden á 5 pesetas quintal por debajo del Hospital militar. 1749

### Máquinas de coser de Jones

Estas máquinas inglesas construidas por la Jones Sewing Machine Company Limited, de Guilde Bridge, cerca de Manchester son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas.

Unico depósito en Tenerife:

A. VANDEWALLE.

1664

Castillo, 27.

Kerjean obedeció. Al cabo de algunos instantes, la excavación estaba llena hasta los bordes.

—Es preciso apisonar esa tierra—continuó Perina.

—¿De qué modo?

—Del modo más sencillo del mundo... con tus pies...

Luc tembló por segunda vez. Le parecía que, al apoyar sus pies sobre aquella tierra húmeda, iba á destrozarse el cuerpo, probablemente caliente aún, de Juana.

La *Gulia* fingió no apercibirse de aquella repulsión que experimenta Kerjean, y le dijo:

—¿Qué esperas?

—Nada—murmuró.

Y, completamente dominado por el ascendiente de su terrible cómplice, obedeció.

Por fin, Perina declaró que las cosas podían quedar en el estado en que se hallaban; ayudó al barón á colocar en su sitio las baldosas que debían cubrir la fosa, y, terminado aquel trabajo, no se ocupó más que en hacer desaparecer el montón de tierra que había quedado al lado de la tumba.

Esto era muy fácil. La sala baja encerraba un pozo profundo, y en él fueron arrojados los escombros. Las baldosas fueron colocadas con cuidado en su sitio, y no quedó ningún vestigio del trabajo de Perina.

Kerjean y la *Gulia* subieron al primer piso. Tuvieron una corta conferencia, y, terminada ésta, el barón dejó la *Casa Roja* para irse á la suya.

Apenas se acababa de cerrar la puerta tras él, la expresión del rostro de Perina cambió de repente.

—¡Pobre necio!—se dijo.—¡Instrumento pasivo entre mis manos! ¡Hasta qué punto te domina mi genio!... ¡Marcha ciego por el camino que te he trazado, y que tú crees seguir libremente! ¡Permanece dócil, sobre todo esclavo, y no intentes luchar conmigo, porque serás vencido! La prueba que

Tomó de nuevo la linterna, volvió á bajar la escalera y llegó á la puerta de la gran pieza abovedada de la que hemos franqueado el dintel, en compañía de Maló, de Baudrille y de Coquelicot, la noche en que fracasó la tentativa del rapto de Juana.

La llave no estaba en la cerradura. El barón dió tres golpes en la puerta.

—¿Quién llama así?—preguntó desde el interior la voz de la *Gulia*.

—¡Yo... Kerjean!

—¿Sólo?

—Sí.

—Espera: voy á abrir.

—En efecto, al cabo de algunos segundos se oyó descorrer los cerrojos.

—¿De qué obra tenebrosa te ocupas ahí dentro, mi hermosa Perina?—preguntó el barón con una sonrisa un poco forzada.

—Entra y lo verás—dijo la *Gulia*.

El barón dió algunos pasos antes por la sala baja.

La linterna que tenía en la mano, y una pequeña lámpara de hierro clavada en la pared, no bastaban para hacer desaparecer la oscuridad profunda de aquella inmensa pieza, ó más bien de aquel subterráneo abovedado y enlosado, semejante á esas bóvedas que existen bajo las naves de algunas iglesias.

La *Gulia* se dirigió hacia el extremo más oscuro del subterráneo. Kerjean la siguió.

—Ahora, mira,—dijo Perina deteniéndose.

Los ojos del barón se fijaron en un espectáculo que no podía menos de llamar la atención y excitar la curiosidad en aquel sitio y á semejante hora.

Dos grandes baldosas, que cubrían el suelo, habían sido



**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE  
Transports Maritimes à Vapeur**

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El vapor de gran marcha nombrado

**ESPAGNE**

saldrá de este puerto el día 4 de Junio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



**The African Steamship Co.**

PARA SOUPHTHAMPTON  
Y HAMBURGO

El hermoso vapor

**WINNEBAH**

saldrá de este puerto el 23 de Mayo.

Admite 850 toneladas de carga.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.<sup>a</sup>



**Compagnie de Navigation  
Marocaine et Armenienne**

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El nuevo y magnifico vapor

**MEURTHE**

Se espera en este puerto el 23 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**Papel de hilo rayado,  
se vende en la imprenta  
de este periódico.**

**HENO**

Se acaba de recibir una im-  
portante partida, que venden á  
precio económico los Sres. El-  
der Dempster & C.<sup>a</sup>, Marina 11.  
1705

**Al Comercio**

Los nuevos estados mensua-  
les de consumo, sujetos al últi-  
mo formulario, se encuentran  
de venta en la imprenta de este  
periódico San Francisco, 32.

**Manuel Fernández  
PROFESOR DENTISTA**

Especial en todas las operaciones y enfer-  
medades dentarias.  
Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.  
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz  
de Tenerife.

**S**E ALQUILA la casa de la calle de  
Candelaria número 12; dando razón en  
sus accesos ó en la Laguna, San Agus-  
tín 53.  
1748

**GARBANZOS**

Los hay de venta de clases gordos  
y medianos, al por mayor y menor,  
en los almacenes de  
HIJOS DE J. YANES.

**LA OPINIÓN  
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
(PAGO ADELANTADO)**

En esta Capital, resto de la Provincia y Penín-  
sula española, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10 »  
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.  
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, socieda-  
des, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á  
peseta 0'15 las demás.

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

En la administración de este diario y en la imprenta del  
mismo, San Francisco, 32.

**PRECIOS DE ANUNCIOS**

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por  
inserción.

**Teléfono núm. 11.**

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y  
precios de tarifa.  
Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10  
pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Ma-  
yores tamaños, precios convencionales.

**Novísimo manual de Hacienda**

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL  
POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.<sup>a</sup> edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores  
y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á  
Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos,  
Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento  
ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Con-  
donación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio*  
*Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera  
de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y  
certificado.

**TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS**

En esta obra, de las demás otras materias propias de  
ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica,  
de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA  
DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y *admini-*  
*stración*; haciéndose también referencia á los otros méto-  
dos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de  
la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certi-  
ficado.

**TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA**

Comprende el estudio de la Producción, Distribución,  
Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de  
las cuestiones económico-sociales y de los medios condu-  
centes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su  
más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un  
*REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

**AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL**

Y GENERAL PARA 1897

**Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO**

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene  
los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse  
pía por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un  
*REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que  
están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Tim-  
bre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un  
«Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

**LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA**

*Enciclopedia de Administración municipal*

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, com-  
prendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes.  
1.<sup>a</sup> Servicios generales periódicos. 2.<sup>a</sup> Servicios especia-  
les de cada mes. 3.<sup>a</sup> Servicios generales no periódicos.  
4.<sup>a</sup> Consultas. 5.<sup>a</sup> Juzgados municipales. 6.<sup>a</sup> Sección libre.  
7.<sup>a</sup> Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

separadas de él y descansaban contra la pared. En el sitio  
que habían ocupado aquéllas se veía una excavación profun-  
da, llena en sus tres cuartas partes de una tierra negra re-  
cientemente removida.

Al borde de aquella excavación existía un montón bas-  
tante considerable de tierra; semejante al que subía hasta el  
extremo de la fosa. Aquí y allí, sobre las baldosas contiguas,  
se veían instrumentos de diversas formas: una barra de hie-  
rro, un azadón y una piqueta...

Seguramente Perina acababa de servirse de todos aquellos  
instrumentos, porque sus manos se encontraban sucias.

Kerjean permaneció durante algunos segundos inmóvil y  
silencioso, buscando vanamente el darse cuenta de aquel  
extraño trabajo de la *Gulia*.

—Y bien—le preguntó ésta,—¿ves?

—Tú lo acabas de decir... es una fosa.

—¿Has levantado esas baldosas y excavado la tierra para  
esconder algún tesoro?...

—Sí.

—¿Un tesoro de gran valor?...

—De un valor incalculable.

—¿Oro y pedrería?...

—Más que eso.

—¿El qué?

—Un secreto... Un secreto terrible que podría comprometer  
a ambos, y que desaparecerá para siempre en esta  
bien cerrada tumba.

—¡Una tumba!... ¡Esto es una tumba!—repitió Kerjean  
con un temblor involuntario.

—Si—repuso la *Gulia*,—y te juro que guardará bien el  
depósito que se le confía. En balde se levantarán de nuevo  
mañana las baldosas, y en balde también se removerá la tie-  
rra para buscar la prueba acusadora. Antes que hayan trans-

currido algunas horas no existirá ya el cadáver de Juana,  
enterrado por mí en un lecho de cal viva.

Algunas gotas de sudor frío empaparon las sienes del  
barón.

—¿De modo—dijo temblando,—que Juana está muerta?...

—Sí. Esta noche á las ocho ha lanzado el último suspiro.  
Comprendes que no podía vivir, porque hubiera sido para  
nosotros un peligro constante.

¿Has avanzado el momento de su muerte?

—No he tenido necesidad. El veneno que corría por sus  
venas ha superado á mi impaciencia. Todo ha acabado, y ya  
no tenemos nada que temer...

—¡Desgraciada niña!—balbuceó el barón, dominado por  
una irresistible y poderosa emoción.

—¡Kerjean—exclamó Perina incomodada,—eres cobar-  
de!... ¡Hipócrita asesino, ahorra á Juana tu engañosa piedad!  
El ramo que contenía su muerte, tu mano fué quién se lo  
dió, ¡y tu mano no tembló al ofrecérselo!... ¡Ten, al menos,  
el valor del crimen!... ¡Imita á esos hombres de voluntad de  
hiero que, para llegar al fin que se proponen, ponen el pie  
en un montón de cadáveres y se rien de sus víctimas!...  
¿Te inspiran compasión los hechos consumados? ¿Sientes  
los agujijones del remordimiento? ¡No lo creo, barón de Ker-  
jean! Además, que, para pesares y remordimientos, es dema-  
siado tarde...

Luc, sin responder, inclinó la cabeza sobre el pecho.

La *Gulia* repuso.

—Querías ver y has visto. Querías saber y has sabido.  
Ahora ayúdame, porque hace muchas horas que trabajo,  
y me siento fatigada.

—¿Qué debo hacer?

—Toma el azadón que está aquí, y acaba de llenar la  
fosa...